

Références Carville K. Vale Pam Morey. WCET® Journal 2024;44(2):14-15

DOI <https://doi.org/10.33235/wcet.44.2.14-15>



C'est avec beaucoup de tristesse que nous nous souvenons de Pam Morey, décédée le 25 avril 2024. De nombreux amis et collègues de Pam ont exprimé leur chagrin et commencé leurs réflexions par la phrase "C'était une si bonne infirmière".

Une *bonne infirmière* est une expression couramment utilisée par les patients qui identifient chez une infirmière les éléments qui comptent beaucoup pour eux sur le chemin vers la guérison ou la réadaptation. Mais qu'est-ce qu'une bonne infirmière, un *bon infirmier* ? Il s'agit d'un terme fréquemment utilisé par Miss Florence Nightingale. En fait, elle l'a écrit dix fois dans une lettre qu'elle a adressée aux infirmières et aux stagiaires de l'hôpital St Thomas le 6 mai 1881, et dans cette même lettre qu'elle a envoyée à Sr Alexandra et aux infirmières du nouvel hôpital de Hobart le 6 mai 1884. Il est assez ironique que lors de la cérémonie commémorative de Pam le 9 mai, 143 ans plus tard, les collègues qui s'étaient rassemblés aient fait référence à Pam dans le même contexte.

Dans sa lettre de 1881, Miss Nightingale écrit: "*Cherchons toutes à être de bonnes infirmières plutôt que des infirmières intelligentes*". Une copie de cette lettre est encadrée sur les murs des casernes militaires turques à Istanbul. Scutari (aujourd'hui Uskudar) faisait partie d'Istanbul pendant la guerre de Crimée et pourrait être considérée comme le berceau des soins infirmiers modernes. En 1996, lorsque j'ai visité la caserne Selimiye pour la première fois et que j'ai lu cette lettre, je me souviens avoir pensé: "Miss Nightingale, nous ne serons peut-être pas d'accord sur ce point, car je pense qu'il est prioritaire que les infirmières soient intelligentes". Cependant, peu de temps après, alors que j'analysais des entretiens avec des infirmières pionnières en stomathérapie, des chirurgiens colorectaux et des patients de cette époque dans le

Keryln Carville

RN PhD FWA
Perth, Australie

cadre de ma recherche doctorale, j'ai été ramenée à cette lettre, car le concept de *bonne infirmière* de Miss Nightingale était à incrusté dans ces entretiens. C'est ainsi que je suis partie à la découverte du concept de « bon » et de sa pertinence pour les infirmières et infirmiers et les soins infirmiers.

Le mot "bon" trouve son origine dans la philosophie du *bien moral* de Platon et le concept a trois interprétations dans la langue grecque:

Agathos, qui signifie "bon" au sens large, peut également décrire le caractère d'une personne en ce qui concerne sa vertu éthique.

Kalos qui signifie "bon", beau et noble.

Chrestos qui se réfère à "bon" en ce qui concerne l'utilité et la gentillesse.

Cependant, les concepts de ce que Miss Nightingale a attribué à une "bonne" infirmière dans ses nombreux écrits peuvent être interprétés et résumés comme suit: une *bonne infirmière* est une personne qui:

S'efforce de se préoccuper de ce qui est en mesure de faire la différence et Pam a fait une telle différence dans la vie des personnes qu'elle a soignées et de celles avec lesquelles elle a travaillé. Ses réalisations ont été nombreuses et dûment reconnues par plusieurs récompenses prestigieuses, dont la quintessence fut :

- **2003** Ouverture de l'Assemblée Générale des infirmières et infirmiers d'Australie-Occidentale: 'Infirmière de l'année', et 'Prix d'excellence des soins infirmiers en tant qu'Infirmière métropolitaine en soins aigus' de l'année.
- **2010** Membre à vie de l'Association du soin des plaies d'Australie-Occidentale (Western Australian (WA) Wound Care Association aujourd'hui connue sous le nom de Wounds Australia WA Branch).
- **2012** Membre de l'Association australienne du soin des plaies.
- **2000** Nominée pour le titre d'Infirmière de l'année de l'hôpital Sir Charles Gardiner
- **2019** Nominée pour le prix des Meilleurs soins à Silver Chain.

Les bonnes infirmières et les bons infirmiers s'engagent à trouver une meilleure façon de soigner et Pam recherchait constamment des données probantes pour une meilleure pratique. Elle a défendu la traduction de la recherche dans la pratique. C'était notamment le cas lorsqu'elle travaillait en tant que chargée de recherche et infirmière praticienne dans le cadre du projet WoundsWest, où elle a joué un rôle particulièrement

important dans les projets de formation sur les plaies en milieu rural et éloigné. Ces recherches l'ont amenée à entreprendre des études de doctorat, qu'elle a malheureusement dû abandonner plusieurs années après le début de ses recherches, car elle investissait toute son énergie pour combattre contre sa maladie. Elle était une infirmière clinicienne formatrice exceptionnelle, qui parvenait toujours à rendre la complexité simple pour les apprenants novices. Pam était une préceptrice et un mentor très apprécié. Elle a été à l'origine du rôle d'infirmière clinicienne consultante en matière de plaies à l'hôpital Sir Charles Gairdner (SCGH) en Australie-Occidentale et est devenue la première infirmière praticienne (NP) dans le domaine des plaies dans cet hôpital. Un rôle qu'elle a admirablement rempli au sein des soins infirmiers communautaires de Silver Chain de 2016 à fin 2023. En outre, elle a fait progresser le rôle des NP en tant que conférencière dans le cadre du programme du master en soins infirmiers de l'université Curtin. Pendant cette période, elle a joué un rôle déterminant dans la ré-accréditation du cours par le Conseil australien d'accréditation des infirmières/infirmiers et des sages-femmes, ce qui a constitué une réalisation majeure.

Une bonne infirmière ou un bon infirmier cherche à acquérir des connaissances et Pam l'a fait avec beaucoup de dévouement. Après avoir obtenu son diplôme d'infirmière en 1981, elle a ajouté plusieurs diplômes de troisième cycle à son curriculum vitae. En outre, elle a volontiers partagé ses connaissances dans le cadre clinique, par le biais de publications et des nombreuses présentations qu'elle a faites lors de conférences au niveau de l'État ou nationales.

Une bonne infirmière fait preuve de rigueur, ce qui peut être interprété comme le fait de se préoccuper de l'ensemble du patient et de toute l'équipe. Pam avait en effet l'esprit d'équipe. Elle était une infirmière leader et la première à offrir son aide et son soutien, mais elle ne s'est jamais vantée de ses réalisations et de ses qualités.

Une bonne infirmière est appréciée professionnellement et contribue à la valeur de la profession. Cette Pam-là a obtenu d'excellents résultats au niveau de l'État comme au niveau national. Elle a été membre du Conseil d'administration de l'Association australienne du soin des plaies, de 2019 à mars 2024 et a en outre contribué aux activités de l'organisation par le biais des comités et rôles suivants.

- Comité des finances, de l'audit et des risques
- Membre du comité de recherche
- Liaison du WA avec l'Alliance australienne pour la recherche sur la santé et avec le Réseau de traduction pour la santé d'Australie-Occidentale pour l'élaboration des normes australiennes pour la prévention et la prise en charge des plaies (2023)
- Représentante de l'Association australienne du soin des plaies pour la candidature à la conférence 2026 de l'Union mondiale des sociétés de cicatrisation des plaies
- Représentante à la Coalition des organisations nationales d'infirmières et infirmiers
- Sous-comité Technique aseptique, 2013 - 2020 et contributrice au document de consensus: *Application de la technique aseptique dans la procédure de pansement (2017, 2018, 2020)*

- Ancien membre du comité de rédaction de Wound Practice and Research (Pratique et recherche sur les plaies), l'Australian Journal of Wound Management (Revue australienne du soin des plaies)
- Comité de restructuration de l'Association australienne du soin des plaies (AWMA) 2011 - 2013
- Comité de la Directive de l'Alliance pour les lésions de pression pan-Pacifique 2011
- Trésorière de l'AWMA, de 2008 à 2012.

Avant cela, Pam était membre de la Fondation de l'Association des infirmières et infirmiers en chirurgie plastique pour les grands brûlés d'Australie-Occidentale (1990-1995), où elle a occupé les fonctions de présidente et de secrétaire. En 1995, Pam a joué un rôle déterminant dans l'organisation de la fusion de ce groupe avec l'Association du soin des plaies d'Australie-Occidentale (WAWCA, 1990), relativement nouvelle, qui a ensuite fusionné pour devenir l'Association australienne du soin des plaies. Au sein de la WAWCA, elle a occupé les postes de présidente, vice-présidente, trésorière et responsable de la formation de 1997 à 2012.

Qu'est-ce qu'une "bonne infirmière", ou un "bon infirmier" ?

Pam a certainement incarné les attributs professionnels, les contributions et les caractéristiques personnelles qui illustrent ce qu'est une *bonne infirmière*. Elle manquera beaucoup à ceux qui ont eu le privilège de travailler avec elle et de la considérer comme une amie, qui se souviendront toujours d'elle.